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КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

ем жил регион прошед-
шу  недел  – в нашей 
подборке знаковых 
и значимых для жителей 
Кузбасса фактов.

нвести ии в оровье
АКТУАЛЬНО

1,5 млрд рублей выделят в 
этом году в Кузбассе на ре-

ализацию мероприятий по поддерж-
ке рынка труда. На средства из реги-
онального и федерального бюдже-
тов пройти обучение и получить но-
вые специальности смогут более 4,2 
тысячи человек – безработные, пен-
сионеры и женщины, находящие-
ся в отпуске по уходу за ребёнком 
до трёх лет. Жители региона, орга-
низовавшие собственное дело при 
содействии службы занятости, по-
лучат единовременную финансо-
вую помощь.

181,5 млрд рублей – уточ-
нённый объём инве-

стиций в развитие курорта «Шере-
геш» до 2035 года с учётом планов 
по строительству аэропорта. Эти 
данные учтены при корректиров-
ке Стратегии развития курорта. Гу-
бернатор Сергей Цивилев пору-
чил учитывать при её реализации, 
что отдых в «Шерегеше» должен 
быть доступным для кузбассовцев. 
К 2035 году предполагается увели-
чение количества спальных мест с 
11,5 тыс. до 47,3 тыс., протяжён-
ность трасс возрастёт почти в четы-
ре раза – с 56 км до 200 км.

296 единиц оборудования 
получат в 2023 году пер-

вичные сосудистые отделения и ре-
гиональные сосудистые центры по 
программе «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями» нац-
проекта «Здравоохранение». Ком-
плексная работа по модернизации 
всей системы здравоохранения Куз-
басса нацелена на создание более 
современных условий для медпер-
сонала и повышение качества меди-
цинской помощи жителям региона. 
За пять лет кардиологическая служ-
ба Кузбасса по разным программам 
уже получила 1051 единицу новой 
медтехники.

9,6 млрд рублей составляет 
общий объём инвестиций 

по заключённым концессионным 
соглашениям в сфере ЖКХ. Сейчас 
в регионе действуют 96 концесси-
онных соглашений, в том числе 72 
– в сфере теплоснабжения и горя-
чего водоснабжения. В рамках про-
граммы «Жилищно-коммунальный 
и дорожный комплекс, энергосбере-
жение и повышение энергоэффек-
тивности Кузбасса» в 2023 году на 
бюджетные средства запланирова-
но строительство новой котельной в 
Яшкинском муниципальном округе, 
теплосетей и насосной станции – в 
Ленинске-Кузнецком и с. Подгорное.

ПОДРОБНОСТИ

л чев е вектор  
ра вити  у асса
Окончание. Начало на 1-й стр.

Жители Кузбасса уже видят ре-
альные изменения, и очень много 
слов благодарности за то, что в Куз-
бассе происходит. Все гости, кото-
рые к нам приезжают, тоже с удивле-
нием замечают изменяющийся Куз-
басс. Но это, скажу так, начало рабо-
ты. Самое главное, что люди повери-
ли, команда хорошо работает. Мы 
теперь уже на пятилетку планируем 
с разбивкой по годам, так что рабо-
ты много, и поддержка от населения 
большая. Всё это, Владимир Влади-
мирович, благодаря вашей поддерж-
ке, поддержке правительства», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

За два года благодаря федераль-
ной поддержке в Междуреченске по-
строен современный больничный 
комплекс для 100 тысяч жителей го-
рода и ближайших населённых пун-
ктов, завершена реконструкция пер-
вой очереди дамбы на реке Томи в 
районе Чебал-Су.

Построено 27,3 км водопровод-
ных сетей, что позволяет обеспе-
чивать около 9,5 тысячи жителей 
Крапивинского и Промышленнов-
ского округов качественной питье-
вой водой.

Для подключения более 870 жи-
лых домов частного сектора в Ново-
кузнецке построено 30,5 километра 
сетей газоснабжения. В город посту-
пило 30 троллейбусов и 28 трамваев. 

Из аварийного жилья в Кузбас-
се расселены более 6 тысяч чело-
век. В Белове построен жилой дом 
площадью 3,9 тыс. кв. м и обеспече-
ны квартирами 87 семей, переселён-
ных из домов, не подлежащих сейс-
моусилению.

В 2022 году регион приступил к 
реализации крупных инфраструк-
турных проектов программы. Самым 
масштабным и долгожданным стало 
строительство автодороги в обход 
Кемерова. Дан старт реконструкции 
взлётно-посадочной полосы аэро-
порта в Кемерове. Начат капиталь-
ный ремонт общежитий и учебных 
корпусов КузГТУ имени Т.Ф. Гор-
бачёва. Работы будут продолжены в 
2023-2024 годах. За счёт средств об-

ластного бюджета идёт строитель-
ство лабораторного корпуса ком-
плекса Кузбасской клинической ин-
фекционной больницы, его ввод за-
планирован в 2023 году.

Каде и  ор у  
дл  дево е

На встрече в Кремле обсуждался 
проект расширения Президентского 
кадетского училища в Кемерове. Как 
доложил главе государства губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев, после 
его открытия в 2019 году число же-
лающих получить престижное раз-
ностороннее образование в нём рез-
ко возросло, в том числе среди де-
вочек. Сейчас в регионе прорабаты-
вают проект открытия на базе учеб-
ной базы ПКУ женского кадетско-
го корпуса.

«Воспитанники Президентского 
кадетского училища стали приме-
ром для молодёжи региона. Они – 
участники всех важнейших патрио-
тических и международных меро-
приятий, проходящих в Кузбассе. У 
нас есть запрос на создание кадетско-
го корпуса для девочек, и мы обяза-
тельно это сделаем. Будем воспиты-
вать в лучших традициях таких учеб-
ных заведений настоящих патрио-
тов нашего Отечества, которые зна-
ют и уважают историю, чтят подвиги 
предков», – отметил Сергей Цивилев.

Во время своего визита в Кузбасс 
в июле 2021 года президент поддер-
жал идею губернатора Сергея Ци-
вилева о создании в регионе жен-
ского кадетского корпуса. Сейчас 
под его строительство уже подгото-
вили площадку вблизи Мемориала 
Воину-Освободителю. Предположи-
тельно училище будет рассчитано на 
60 воспитанниц.

Кул урные риори е ы
На встрече подробно был рассмо-

трен вопрос о строительстве Сибир-
ского кластера искусств, которое ве-
дётся с 2019 года.

«Строительство комплекса сы-
грает роль не только культурного и 

объединяющего центра Сибири, но 
и будет способствовать привлечению 
в регион творческой молодёжи», – 
приводит слова губернатора пресс-
служба АПК.

В 2021 году сдана в эксплуата-
цию большая часть культурно-об-
разовательного комплекса: филиалы 
Московской государственной акаде-
мии хореографии (с интернатом на 
150 мест), Центральной музыкаль-
ной школы – Академии исполнитель-
ского искусства «Сибирский» (с ин-
тернатом на 75 учеников), общеобра-
зовательной школы на 300 учащихся 
с двумя бассейнами.

Филиал Российского государ-
ственного института сценических 
искусств (Сибирская Высшая школа 
музыкального и театрального искус-
ства) со Школой креативных инду-
стрий будут сданы в 2023 году.

Сегодня в учреждениях комплек-
са учатся более 500 детей из Китая, 
Кыргызстана и 16 российских регио-
нов, включая Кузбасс.

В 2022 году построены и введены 
в эксплуатацию Фондохранилище с 
реставрационным центром, дом для 
преподавателей, общежитие Сибир-
ского филиала РГИСИ со стадионом.

Продолжается возведение зда-
ния музейно-театрального комплек-
са, в котором разместятся Театр опе-
ры и балета, филиал Русского музея и 
Кузбасский центр искусств. Степень 
готовности объекта составляет 29%.

Разви ие ор а 
и уризма

Губернатор поделился впечатле-
ниями о том, как блестяще прошёл в 
Кузбассе форум «Россия – спортив-
ная держава». Все, кто приехал в ре-
гион, были благодарны. В Кузбассе 
и впредь будет проводиться много 
спортивных мероприятий.

«Горнолыжный кластер будем де-
лать, да?» – спросил президент.

«Обязательно будем», – ответил 
губернатор и добавил, что «Шере-
геш» – это бриллиант горнолыжно-
го отдыха. Сергей Цивилев попро-
сил главу государства о поддерж-

ке и предоставлении льгот «Шере-
гешу», что ускорит строительство 
объектов.

Также глава региона рассказал о 
том, что по соглашению с «Газпро-
мом» будет проводиться газифика-
ция объектов курорта, как идёт ра-
бота по строительству аэропорта. В 
данный момент ведётся проектиро-
вание взлётно-посадочной полосы в 
семи километрах от горы. На стро-
ительство потребуется финансиро-
вание в размере 15,3 млрд рублей с 
привлечением федеральных средств. 
С вводом в эксплуатацию аэропорта 
«Шерегеш» сможет конкурировать 
со всеми мировыми курортами. При 
этом важно заботиться об экологии 
данного места.

«Мы уверены, что лет через пять 
мы войдём в топ горнолыжных ку-
рортов мира, это возможно при под-
держке, при льготах» – резюмировал 
губернатор.

Сейчас курорт активно развива-
ется. Объём заявленных инвести-
ций до 2035 года составит 181,5 млрд 
рублей – эти данные учтены в скор-
ректированной стратегии развития 
курорта, которая предусматривает, 
кроме строительства новых трасс и 
объектов размещения, создание со-
временной инженерной инфраструк-
туры. Импульсом для развития ста-
ло включение курорта в програм-
му социально-экономического раз-
вития Кузбасса. 2,5 млрд рублей по 
программе было направлено на раз-
витие: модернизацию котельной, 
строительство дорог, пожарно-спа-
сательного депо, очистных сооруже-
ний и реконструкцию системы водо-
снабжения.

В 2022 году для привлечения ре-
зидентов малого и среднего бизнеса 
Кузбасс провёл первый конкурс по 
предоставлению налоговой льготы 
предпринимателям в сфере туриз-
ма (ставки при применении упро-
щённой схемы налогообложения со-
ставляют 5%, если объектом налого-
обложения являются доходы, умень-
шенные на величину расходов; 1% – 
если объектом налогообложения яв-
ляются доходы). Кроме того, регион 

готовит заявку в Минэкономразви-
тия России на создание ОЭЗ «Шере-
геш», которая объединит в единый 
туристический кластер территорию 
Таштагольского района и Между-
реченска. Льготные условия также 
станут дополнительным стимулом 
для создания на территории Горной 
Шории предприятий малого и сред-
него бизнеса.

Угол на  о ра л
Также Владимир Путин и Сергей 

Цивилев обсудили ситуацию с пере-
возкой угля.

Напомним, что правительство 
Кузбасса инициировало подписание 
с ОАО «РЖД» соглашения, в рам-
ках которого запланирован вывоз в 
2023 году каменного угля из регио-
на на экспорт в восточном направле-
нии в индикативном объёме не менее 
55,1 млн тонн, гарантированно – не 
менее 53,1 млн тонн.

Гарантированный вывоз угля на 
экспорт в первом квартале 2023 года 
предусмотрен в объёме 15,1 млн 
тонн. За январь-февраль этого года 
вывезено 9,35 млн тонн, что на 
0,71 млн тонн меньше, чем планиро-
валось, сообщила пресс-служба АПК.

«Вывоз угля – важнейший вопрос 
для Кузбасса, в связи с внешнеполи-
тической ситуацией приоритетно на-
ладить экспорт в восточном направ-
лении. Мы исходим из того, что по-
ручение президента должно выпол-
няться и необходимо обеспечивать 
плановые показатели», – сообщил 
Сергей Цивилев.

Поручением президента РФ от 
27 марта 2021 года предусматрива-
ется поэтапное увеличение объёма 
вывоза угля из Кузбасса в восточном 
направлении на экспорт не менее чем 
на 30% к 2024 году по сравнению с 
уровнем 2020 года. В 2021 году экс-
порт планировался в объёме 53 млн 
тонн, в 2022 году – 58 млн тонн, в 
2023 году – 63 млн тонн и в 2024 году 
– 68 млн тонн. От уровня 2022 года 
на восток не вывезено на экспорт 
10,1 млн тонн кузбасского угля.

Вера КВОР ОВА.

Окончание. Начало на 1-й стр.
На стенде Новокузнецкой городской клини-

ческой больницы № 29 имени А.А. Луцика по-
сетители могут пройти экспресс-обследование 
(исследование крови, измерение внутриглазно-
го давления), узнать результаты и получить кон-
сультацию врача.

На стенде новокузнецкого филиала Кузбас-
ского клинического кардиологического диспан-
сера им. Л.С. Барбараша все желающие могут из-
мерить артериальное давление, уровень сахара в 
крови, сатурацию, узнать свой индекс массы тела, 
пройти ЭКГ, УЗИ сосудов.

Также в программе – научно-практические 
конференции, круглые столы, мастер-классы, пре-
зентации специализированных товаров и услуг, 
конкурс на лучший экспонат.

Кузбасский клинический кардиологический 
диспансер имени академика Л.С. Барбараша по-
лучил высокотехнологичный магнитно-резонанс-
ный томограф. На его приобретение по програм-
ме «Борьба с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями» нацпроекта «Здравоохранение» выделе-
но 110 млн рублей.

«Новое медицинское оборудование поступа-
ет в Кузбасс почти каждый день. Мы в комплексе 
работаем над модернизацией всей системы здра-
воохранения, создавая более современные усло-
вия для медперсонала и повышая качество меди-
цинской помощи жителям региона», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Томограф позволяет проводить широ-
кий спектр исследований, в том числе МРТ-
диагностику сердца. Применяемая технология 
даёт возможность выбирать оптимальную стра-
тегию исследований и получать стабильно высо-
кое качество результатов.

С помощью нового оборудования планирует-
ся ежегодно выполнять около 2000 обследований 
для амбулаторных пациентов по программе обя-
зательного медицинского страхования.

«Технологии не стоят на месте, и магнитно-ре-
зонансные томографы последних поколений вы-
годно отличаются как в плане качества исследо-
ваний, так и в плане удобства для пациентов. Но-
вый аппарат не только соответствует нужным па-
раметрам, но также отличается точностью и ско-
ростью диагностики. Запуск аппарата МРТ обе-
спечит современную и качественную диагности-
ку, расширит наш диагностический потенциал», 
– рассказал заведующий рентгенодиагностиче-
ским отделением Кузбасского кардиодиспансе-
ра Антон Хромов.

Напомним, что за пять лет кардиослужба Куз-
басса по разным программам получила 1051 еди-
ницу медицинского оборудования. В 2023 году по 
программе «Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» нацпроекта «Здравоохранение» 
первичные сосудистые отделения и региональ-
ные сосудистые центры получат 296 единиц обо-
рудования.

Нова  меди ин а  
ин ра ру ура

В приёмном отделении № 1 Кузбасской кли-
нической больницы скорой медицинской помо-
щи им. М.А. Подгорбунского открыт центр пла-
новой госпитализации. С начала марта уже более 
500 пациентов смогли оценить его преимущества.

«Мы планомерно проводим модернизацию 

медицинских учреждений в Кемерове и других му-
ниципальных образованиях, приобретаем новое 
оборудование. При этом делаем всё, чтобы пребы-
вание в больницах и поликлиниках Кузбасса было 
комфортным для пациентов. Открытие центра 
плановой госпитализации позволит кузбассов-
цам получать медпомощь на новом уровне, а пер-
соналу клиники – работать в современных усло-
виях», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Центр размещён в просторном помещении на 
первом этаже хирургического корпуса № 2. Для 
пациентов на госпитализацию теперь есть ком-
фортная зона ожидания. С двух до трёх увеличено 
количество окон регистрации. Введена электрон-
ная очередь: пациенты берут талон в инфомате и 
ждут приёма, сидя на стульях. На ремонт и осна-
щение центра больница выделила из собственных 
средств более 1 миллион рублей.

«Мы разделили потоки экстренных и плановых 
пациентов при госпитализации. Установили инфо-
маты, электронное табло. Администратор в зале 
помогает пациентам взять талон или сориентиро-
ваться в медицинском учреждении. Имеется удоб-
ная навигация с указанием кабинетов», – рассказа-
ла заведующая приёмным отделением №1 больни-
цы им.М.А.Подгорбунского Марина Сметанкина.

За направлением на плановую госпитализа-
цию можно обратиться в поликлинику по месту 
прикрепления или в консультативную поликли-
нику. Решение о необходимости плановой госпи-
тализации принимает врач на приёме. Дату опре-
деляет заведующий отделением, в которое направ-
ляют пациента.

В Кузбасской клинической больнице скорой 
медицинской помощи имени Подгорбунского 
оказывают как плановую, так и экстренную ме-
дицинскую помощь пациентам с патологиями и 
травмами опорно-двигательного аппарата, с бо-
лезнями желудочно-кишечного тракта, сердечно-
сосудистой, эндокринной, дыхательной системы, 
с неврологическими заболеваниями.

Реа или а и  о илы  л де
В отделение дневного пребывания Комплекс-

ного центра социального обслуживания населе-
ния Кировского района Кемерова в рамках нац-
проекта «Демография» поступил стабилотрена-
жёр с биологической обратной связью, а также 
оборудована «янтарная комната».

«Кузбасс одним из первых в стране начал реа-
лизацию проекта по внедрению системы долговре-
менного ухода в рамках нацпроекта «Демография». 
Он направлен на то, чтобы люди старшего поколе-
ния и инвалиды получали необходимую помощь, 
чтобы поддерживать их здоровье, социальные свя-
зи и интерес к жизни. Для их реабилитации приме-
няют новые технологии, что позволяет оказывать 
квалифицированную помощь кузбассовцам после 
инсульта, с нарушениями в работе опорно-двига-
тельного аппарата и другим категориям граждан», 
– отмечает губернатор Сергей Цивилев.

Для максимального комфорта в учреждении 
выделили рекреацию для индивидуальных заня-
тий – «зону тишины». Здесь работают уже дока-
завшие свою эффективность соляная пещера, ке-
дропластовая кабина. Теперь оборудовали ещё два 
кабинета. В сенсорной комнате проводят развива-
ющие и лечебно-коррекционные занятия, психоло-
гические тренинги и сеансы релаксации. Второе по-
мещение – комната в янтарном цвете с проецируе-
мыми на стену изображениями, которые помогают 
снимать напряжение и эмоциональные нагрузки, 
повышать энергетику и общий тонус. Как отмеча-
ют специалисты, жёлто-оранжевый цвет оказыва-
ет положительное воздействие на психику людей.

Наряду с цветотерапией, специалисты внедри-
ли методику феномена звуковых эффектов. Звуки и 
вибрации, настроенные на биоэффективные часто-
ты, направлены на устранение стрессовых состо-
яний, облегчение состояния при психосоматиче-
ских заболеваниях, оказание позитивного воздей-
ствия на психоэмоциональное состояние в целом.

Стабилотренажёр с биологической обратной 
связью проводит диагностику возможностей че-
ловека, потом выдаёт индивидуальный перечень 
тренингов для него. Выполняя задания, пожилые 
люди развивают координацию и ловкость, улуч-
шают память и внимание. Курс идёт 12-15 дней, 
продолжительность занятия – около 30 минут.

«В прошлом году я уже проходила здесь курс 
реабилитации, мне очень нравится. Посещаю 
спортзал, соляную комнату, массаж – замечаю 
эффект. Уже оценила и новую комнату: идёт рас-
слабление, играет успокаивающая музыка – всё 
очень хорошо сделали, чувствую себя прекрас-
но», – поделилась впечатлениями кемеровчанка 
Галина Кесслер.

Общая стоимость оборудования – свыше 
500 тыс. рублей, в том числе 370 тысяч рублей вы-
делено из областного бюджета, 140 тыс. рублей – 
средства учреждения. Все специалисты, работаю-
щие на нём, прошли соответствующее обучение.

Занятия проводятся полностью бесплатно для 
пострадавших в результате чрезвычайных ситуа-
ций, вооружённых межнациональных (межэтни-
ческих) конфликтов, пенсионеров и инвалидов с 
уровнем дохода ниже прожиточного минимума, 
членов семей участников спецоперации пенсион-
ного возраста, инвалидов и людей, воспитываю-
щих детей-инвалидов.

ми рий УВАРОВ.

n Фото онстантина ол кого.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Готовность 
к сезону отпусков

ре иден  Р ии В адимир ин  Крем е 
р  ра  ре   мини р м ран -
р а Ви а ием а е е м.

Обсуждались вопросы, связанные с предстоя-
щей работой транспортного комплекса во время лет-
них отпусков. Как отметил министр, ежегодно в пред-
дверии этого периода транспортная инфраструктура 
проходит проверку. 

На авиасуднах планируется перевезти 101,2 мил-
лиона пассажиров. По данным на март, уже перевез-
ли 13,8 миллиона человек, это на 416 тысяч пассажи-
ров больше, чем в прошлом году. Российские авиали-
нии в летнем сезоне планируют расширение марш-
рутной сети.

Железнодорожные перевозки также к летнему се-
зону подготовлены. Поездами планируется перевез-
ти более 11 миллионов пассажиров – это более чем 
на два процента больше, чем в прошлом году. На лет-
ний туристический сезон будет предложено более 
13,4 миллиона мест в свободной продаже. Это рост 
примерно два процента к прошлому году.

В составе организованных детских групп к местам 
отдыха планируется перевезти более 620 тысяч детей, 
что в полтора раза больше уровня прошлого года.

В сообщении с Крымом, в направлении Крым-
ского полуострова, в летний период текущего года 
планирует предусмотреть курсирование 22 пасса-
жирских поездов. Это практически на восемь пар 
поездов больше норматива прошлого года, в про-
шлом году было 14 пар поездов. Дополнительно 
привлекут на эти цели свыше 400 пассажирских 
вагонов.

25 марта начинается летний сезон на внутрен-
них водных путях. В 2022 году перевозки внутрен-
ним водным транспортом составили девять миллио-
нов пассажиров, это на шесть процентов выше уров-
ня 2021 года. В этом году ожидается примерно такой 
же прирост, в планах перевезти 9,5 миллиона пасса-
жиров водным транспортом.

Мультимодальные перевозки также будут расти 
в этом году – это когда пассажиры могут восполь-
зоваться по единому сквозному билету нескольки-
ми видами транспорта, что сейчас очень популярно. 
В настоящее время уже запущены 38 круглогодичных 
маршрутов. К ним добавлены семь дополнительных 
маршрутов: пять в Абхазию и два в Калининград.

Вера КВОР ОВА.

ГУБЕРНАТОРСКИЙ ПРИЁМ

Награды – 
за культурные достижения
В К а е ме и и и  ра ни  -

р .

На торжественном приёме по поручению губер-
натора Сергея Цивилева с профессиональным празд-
ником деятелей культуры поздравил первый замести-
тель губернатора – председатель правительства Куз-
басса Илья Середюк.

За большой вклад в развитие культуры и много-
летнюю плодотворную работу сотрудники отрасли 
получили благодарности министра культуры РФ, зва-
ния «Народный мастер Кузбасса», «Почётный работ-
ник культуры Кузбасса».

Также деятели культуры региона отмечены об-
ластными медалями «За служение Кузбассу», «За 
веру и добро» и «За достойное воспитание детей», 
благодарностями и почётными грамотами губернато-
ра Кузбасса и другими наградами. Шесть одарённых 
детей получили медаль «Надежда Кузбасса».

Отметим, в регионе действует 560 клубных уч-
реждений, 480 из них – на селе. По нацпроек-
ту «Культура» за 5 лет в регионе отремонтирова-
ли 11 детских школ искусств, 3 дома культуры. От-
реставрирован кинотеатр «Коммунар» в Новокуз-
нецке, в котором разместился театр кукол «Сказ». 
В 2022 году в селе Заречное Беловского городского 
округа открылся многофункциональный этнокуль-
турный центр. За пять лет в Кузбассе оснастили но-
вым оборудованием 13 кинозалов, открыли 18 мо-
дельных библиотек, 6 виртуальных концертных за-
лов, создали 8 мультимедиа-гидов по экспозициям и 
выставочным проектам. По федеральной программе 
«Культура малой родины» отремонтировали и пере-
оснастили 75 сельских домов культуры. Кузбасс стал 
единственным регионом в стране, где созданы две 
школы креативных индустрий (в Кемерове и Ново-
кузнецке). 

В областном центре сданы филиал Московской 
государственной академии хореографии с интерна-
том, филиал «Сибирский» Центральной музыкаль-
ной школы-Академии исполнительского искусства с 
интернатом, Фондохранилище с реставрационным 
центром. Ведётся строительство филиалов Русско-
го музея, театра оперы и балета, а также Кузбасско-
го центра искусств. Полностью культурно-образова-
тельный комплекс планируют сдать в 2024 году. 

ре а А К.

ПРОГНОЗ

Мартовские качели
На й неде е  К а е е енн  е-

ее .

Основной фон дневных температур ожидается в 
пределах 6-11 градусов тепла, ночью: 0 – +5; 0 – -5. 
Но так будет недолго. Уже в четверг придёт очередное 
похолодание.

Как отметила Светлана Наумова, начальник отде-
ла гидрометобеспечения Кемеровского гидрометцен-
тра, с четверга у нас обоснуется холодный фронт, по-
года будет варьироваться от положительных до от-
рицательных температур, ждём осадки в виде до-
ждя, мокрого снега, усиление ветра. Это похолода-
ние продлится примерно до воскресенья. После чего 
опять придёт тепло. 

Как отметила специалист, этот март необычен в 
сравнении с предыдущими тем, что он более тёплый. 
И первая, и вторая декады показывали высокие тем-
пературы. И третья пока складывается по такому же 
сценарию. 

Помимо температурных особенностей, в марте 
были разные осадки, ветровая нагрузка – от сильных 
ветров до штиля. 

О ана АНАРИНА.
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К ПРАЗДНИКУ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

n Капитан «Кузбасса», сыгравший и за сборную России, и за «Восток» 
в матче звёзд, подарил болельщикам серебряную медаль кемеровской 
команды в чемпионате России-2023. Фото Вячеслава Айкина.

Театр: все грани искусства

n Творческий показ студентов, обучающихся на специальности «Артист, 
режиссер театра кукол». Фото Дмитрия Боровинского.

спринт-новости
СНОУБОРД
Воспитанница таштагольской спортив-
ной школы Кристина Пауль – чемпионка 
России в борд-кроссе.

На главном отечественном турнире в Крас-
ноярске (24-25 марта) наша землячка в ду-
эте с вице-чемпионом Олимпиады-2014 
Николаем Олюниным первенствовала в сме-
шанной командной гонке. В индивидуаль-
ных соревнованиях 25-летняя Кристина Па-
уль, представляющая Красноярский край и 
Кузбасс, завоевала серебряную медаль.
На трассах красноярского спорткомплек-
са «Сопка» успешно выступили таштаголь-
ские сноубордисты в финальном турнире 
зимней Спартакиады молодёжи России 
(19-20 марта). Дарина Клинк и Ольга Най-
дякина – серебряный и бронзовый призёры 
в параллельном слаломе-гиганте. Награды 
аналогичного достоинства в этом же виде 
заработали Денис Сарсембаев и Константин 
Санников, у которого бронза и в параллель-
ном слаломе.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский «Кузбасс» в пер-
вом матче квалификационного раунда 
плей-офф чемпионата России сыграет в 
Нижнем Новгороде с местным АСК. От-
ветная встреча состоится 31 марта.

В пятницу, 24 марта, в заключительном туре 
регулярного чемпионата суперлиги «Куз-
басс» переиграл нижегородский клуб на 
своей площадке – 3:0 (25:23, 25:18, 25:22). 
Кемеровчане вышли в плей-офф с шестого 

места, одержав под руководством главного 
тренера Алексея Бабешина 18 побед в 30 ту-
рах (разница партий: 59-48).
В четвертьфинал чемпионата страны напря-
мую вышел квартет лидеров – «Зенит» (Ка-
зань), «Динамо» (Москва), «Зенит» (Санкт-
Петербург) и «Локомотив» (Новосибирск).
Квалификационный раунд плей-офф прой-
дёт в формате двух матчей (в гостях, дома). 
Если потребуется, во второй встрече состо-
ится «золотой» сет.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Металлург» 29-30 мар-
та проведёт в подмосковном Чехове 
стартовые матчи полуфинальной серии 
Кубка Петрова Всероссийской хоккей-
ной лиги.

Соперник номинальных хозяев в серии до 
четырёх побед – «Химик» (Воскресенск), где 
в прошлом сезоне работал нынешний ру-
левой «сталеваров» Сергей Решетников. В 
гостях новокузнечане сыграют 2-3 апреля 
и, в случае необходимости, 9 апреля, в Че-
хов команды вернутся, если потребуется, 6, 
12 апреля. Вторую путёвку в финал оспорят 
«Сокол» (Красноярск) и «Рубин» (Тюмень).
В четвертьфинальной серии Кубка Петро-
ва до четырёх побед кузбассовцы одолели 
«Горняк-УГМК» из Верхней Пышмы – 3:2 (в 
овертайме), 5:3, 1:0, 3:4, 3:4 (все – в овертай-
мах), 4:2.
В своём шестом сезоне в ВХЛ «Металлург» 
забронировал как минимум бронзовые ме-
дали. 

Андрей ТАРКОВ.

В кемеровском ледовом 
дворце «Кузбасс» 23-25 мар-
та состоялся праздник рус-
ского хоккея – первый мас-
штабный праздник в истории 
вида спорта.

В церемонии открытия фестиваля 
участвовали министр спорта региона 
Сергей Мяус, директор департамен-
та физической культуры и массового 
спорта Минспорта РФ Максим Ура-
зов, директор по организации и про-
ведению соревнований ФХМР Юрий 
Молотков и Татьяна Янко, вдова за-
служенного тренера СССР и России 
Владимира Янко. Во время церемо-
нии прозвучало приветственное сло-
во к землякам почётного президен-
та Международной и Российской фе-
дераций хоккея с мячом, почётно-
го гражданина Кемеровской области 
Альберта Поморцева.

В программе спортивного фести-
валя – матч сборной России с вице-
чемпионом страны-2023 кемеров-
ским «Кузбассом», посвящённый па-
мяти Владимира Янко, главного тре-
нера нашей команды в 2008-2009 го-
дах. Две тысячи болельщиков увиде-
ли результативную игру мастеров, в 
которой национальная команда одер-
жала победу – 11:6 (7:3).

«Кузбасс» делегировал в сборную 
страны вратаря Артёма Катаева и ка-
питана команды Руслана Тремаскина. 

В составе хозяев сыграли серебряные 
призёры всероссийских соревнований 
в высшей лиге Владимир Михальчен-
ко, Илья Коняев, Глеб Ростовцев и 
16-летний Евгений Хвалько, сделав-
ший голевой почин в первом же мат-
че за команду мастеров.

Праздник увенчал матч звёзд су-
перлиги между командами «Запада» 
(тренеры – Ильяс Хандаев, Иван Мак-
симов) и «Востока» (Дмитрий Щети-
нин, Олег Хайдаров). Игре предше-
ствовали конкурсы: хоккеисты сопер-
ничали в точности ударов по воротам, 

эстафетах на скорость и координацию 
движений, дуэты голкиперов провели 
забег с клюшками, пробили пенальти. 
По итогам восьми конкурсов первен-
ствовал «Восток» – 6:2.

С этого счёта и начался матч звёзд 
(два тайма по 30 минут). Команды по-
казали открытый хоккей, полторы ты-
сячи болельщиков аплодировали сем-
надцати голам. «Кузбасс» в составе 
«Востока» представляли вратарь Ар-
тём Катаев, защитник Григорий Яков-
лев, полузащитники Дмитрий Мака-
ров, а также Руслан Тремаскин, Алек-

сандр Егорычев, поразившие ворота 
соперников, и нападающий Кирилл 
Девятых, сделавший дубль.

В составе «западников» сыграл 
кузбассовец Александр Баздырев, 
сделавший результативную передачу 
капитану команды Евгению Дергае-
ву («Водник», Архангельск). В акти-
ве капитана – 7 (2+5) баллов по си-
стеме «гол плюс пас». Хет-трик сто-
личного динамовца Егора Ахманае-
ва склонил чашу весов в игре в поль-
зу «Запада» – 9:8, а итоговую победу 
одержал «Восток» – 14:11.

Татьяна Янко вручила хоккеистам 
памятные медали, наградила лучших 
игроков сезона, которыми признаны: 
вратарь Юрий Иванчиков («Старт», 
Нижегородская обл.), защитник Ва-
лерий Ивкин («СКА-Нефтяник», Ха-
баровск), полузащитник Евгений Дер-
гаев и нападающий Никита Иванов 
(«СКА-Нефтяник»).

Юрий Молотков, подводя итоги 
праздника, отметил:

– Благодарю Кузбасс за сибирское 
гостеприимство. Искренне рады здесь 
находиться, искренне рады общению с 
болельщиками. Лучшие игроки стра-
ны показали настоящий русский хок-
кей, выполнили благородную миссию: 
вручили подарки воспитанникам дет-
ского дома, почтили память погибших 
в ТЦ «Зимняя вишня». Этот праздник 
очень важен для популяризации на-
шего вида спорта. Спасибо, Кузбасс!

Вадим АНТОНОВ.

Без ложной скромности заметим, что 
Кузбасс – регион театральный. Мы не 
только проводим масштабные фестивали 
(«Сверкающие грани театра» до сих пор 
в наших сердцах), но и всегда хлебосоль-
но встречаем столичные спектакли (из по-
следних – «12» Никиты Михалкова, на ко-
тором случился двухдневный безоговороч-
ный аншлаг). А главное – постановки на-
ших театров любимы зрителем, интерес-
ны критикам, они – завсегдатаи всерос-
сийских фестивалей и призёры всевозмож-
ных конкурсов. Театральное сообщество 
региона бережно относится к классике, не 
боится экспериментов, ищет новые фор-
мы взаимодействия со зрителем. Зритель 
тоже платит взаимностью: на премьерах 
всегда полные залы, некоторые постанов-
ки с большим успехом идут уже несколь-
ко лет подряд.

Кадры – региону
Но и это не всё: Кузбасс теперь может го-

товить высококвалифицированных специа-
листов для театров. Это уникальная воз-
можность не только пополнить театральную 
«копилку» новыми актёрами, режиссёрами, 
продюсерами, но и в принципе оставить мо-
лодёжь в регионе. Ведь у нас на 1000 абиту-
риентов всего 200 остаются в Кузбассе. Та-
кая статистика. Но всё будет меняться. Те-
перь нет смысла ехать поступать в столич-
ный вуз – он сам приехал к нам, в Кузбасс. 
Это кемеровский филиал РГИСИ (Россий-
ский государственный институт сцениче-
ских искусств, Санкт-Петербург), который 
открыл первый набор студентов в 2022году. 
В нём уже учатся 85 первокурсников из 
15регионов России, а также из Китая и Кир-
гизии. А в этом году вуз планирует открыть 
набор по шести направлениям и специаль-
ностям: «Актёрское искусство», «Режиссура 
театра», «Сценография», «Технология худо-
жественного оформления спектакля», «Ре-
жиссура кино и телевидения», «Продюсер-
ство». Учиться в кузбасском филиале сцени-
ческих искусств смогут ребята со всей Сиби-
ри и Дальнего Востока. Этот культурно-об-
разовательный комплекс – наша гордость, 
новая страница в истории культурного раз-
вития Кузбасса.

Планируется, что к сентябрю 2023 года 
откроется новый учебный корпус площа-
дью 15 тысяч кв. м в Ленинском районе 
Кемерова. Помимо лекционных аудито-
рий, здесь будут расположены актёрско-
режиссёрские студии, лаборатории по соз-
данию костюмов, грима, мастерские по из-
готовлению кукол, бутафории, реквизита, 
декораций.

Разговор о главном
О вузе, его возможностях – наш разго-

вор с Мариной Межовой, директором фи-
лиала РГИСИ в Кемерове.

– Марина Вячеславовна, как откры-
тие филиала РГИСИ в Кузбассе может 
изменить культурное пространство 
Сибири?

– Уверена, это мощный скачок вперёд. 
Одна из наших задач – транслирование в 
Кузбассе именно петербургской театраль-
ной школы. Её традиции очень сильны. 
Это станет существенным вкладом в раз-

витие новых театральных связей с Санкт-
Петербургом. Два года назад для меня и всей 
команды филиала начался непростой путь. 
Нам предстояло открыть новый вуз в Куз-
бассе, чего не случалось несколько десятков 
лет. И не просто вуз, а филиал старейшего те-
атрального института России. Два года мы 
были погружены в серьёзную и плодотвор-
ную работу, чтобы встретить наших первых 
студентов. Теперь все вместе мы должны не 
только сохранять и перенимать традиции 
головного вуза, но и создавать собственные. 
Чувствую невероятную поддержку коман-
ды, кипучую энергию первокурсников, вижу 
их горящие глаза. Искренне верю, что у нас 
всё получится! Да мы уже меняем культур-
ный ландшафт в регионе. Потому что наши 
педагоги из Санкт-Петербурга, Москвы, 
Милана, Вольска, Новосибирска тоже на-
чинают сотрудничать и с местными театра-
ми, влияют на репертуар, качество, привно-
сят что-то новое. А наши студенты – штуч-
ный товар, многие пришли из школьных те-
атров. Они знали, куда идут и зачем им это 
всё надо. Да, вспомните, к нам никогда не ез-
дил Новосибирск и Томск за высшим обра-
зованием. А сейчас к ним добавились Питер, 
Сочи, Нижний Тагил, Кыргызстан.

– Набор на обучение проходил по 
десяти программам бакалавриата и 
специалитета. Какая специальность 
оказалась самой популярной?

– Мы уже выявили – артист драматиче-
ского театра и кино (семь человек на место) 
и режиссёр драмы. А недооценённым пока 
осталось направление, где готовят худож-
ников-технологов, они у нас очень тяжело 
набирались. И в то же время театры очень 
нуждаются в таких специалистах.

– Какие новые специализации поя-
вятся в этом году?

– Артист и режиссёр музыкального те-
атра, режиссёр телевизионных программ, 
художник-технолог по сценическому ко-
стюму и по сценическому свету. Отдельно 
хочется сказать про специализацию «ре-
жиссёр телевизионных фильмов, телепро-
грамм». Получить эту профессию больше 
нельзя ни в одном вузе Сибири. В головном 
вузе (Санкт-Петербург) подготовка теле-
режиссёров началась в 1963 году впервые 

в стране. За это время выпустили более по-
лутора тысяч специалистов, многие из ко-
торых стали создателями и руководителя-
ми телевизионных объединений в регионах 
России и за рубежом. А скоро и наши вы-
пускники смогут работать на телеканалах 
в качестве операторов, режиссёров, видео-
инженеров; на видео- и киностудиях; орга-
низаторами теле- и кинопроектов в продю-
серских агентствах; видеографами и клип-
мейкерами в любых проектах.

– Сотрудничество с театрами, учеб-
ными заведениями – что значит для вас 
это взаимодействие?

– Самая интересная и яркая профес-
сия ничего не будет значить без человека. 
Только люди, которые погружены в эту 
профессию, делают её привлекательной и 
престижной, при этом каждый день строя 
и своё будущее в выбранной сфере. Это 
«строительство» начинается ещё в студен-
ческие годы, когда ребята получают пер-
вые навыки и знания. И в творческом вузе 
очень важно, чтобы получение этих навы-
ков и знаний было сопряжено с реальным 
получением опыта в учреждениях культуры 
и искусства. Мы заключили соглашения о 
сотрудничестве со многими театрами Куз-
басса и с одним из самых необычных ку-
кольных театров России – театром актёра 
и куклы «Петрушка» (Сургут). Коллектив 
приезжал в Кемерово в рамках федераль-
ной программы «Большие гастроли». Го-
сти побывали и у нас. Рассказали об исто-
рии и удивительной судьбе театра: на се-
годняшний день он не имеет собственно-
го помещения. Однако это не мешает соз-
давать невероятные спектакли, которые, 
кстати, наши первокурсники уже увидели 
на сцене Театра кукол Кузбасса им. Арка-
дия Гайдара. На встрече ребята задавали 
вопросы о работе с художниками в театре 
и о том, как проходит творческий процесс 
постановки. Уверены, дружба с этим кол-
лективом будет только крепчать!

– Где у ребят есть и будет возмож-
ность проходить практику?

– Десять театров и учреждений куль-
туры принимают наших первокурсни-

ков в своих стенах. Санкт-Петербургский 
государственный театр марионеток 
им. Е.С. Деммени, Новосибирский област-
ной театр кукол, Новосибирский государ-
ственный академический театр оперы и ба-
лета, Екатеринбургский театр оперы и ба-
лета, Кемеровский театр для детей и моло-
дёжи, Театр драмы Кузбасса им. А.В. Луна-
чарского, Театр кукол Кузбасса имени Арка-
дия Гайдара, Филармония Кузбасса имени 
Б.Т. Штоколова, Кузбасскино, Музыкаль-
ный театр Кузбасса им. Боброва.

Будущие продюсеры уже познакоми-
лись со спецификой работы театров и уч-
реждений культуры, их историей и тонко-
стями управления. Художники-постанов-
щики и художники-технологи – с цехами, 
помогали создавать декорации и рекви-
зит. Театроведы всем курсом были в Санкт-
Петербурге, знакомились с репертуаром те-
атров, работали в крупнейших научных би-
блиотеках и общались с педагогами РГИ-
СИ. А студенты 1-го курса направления 
«Художник-технолог сцены», например, 
прошли практику в Музыкальном театре 
Кузбасса им. А. Боброва. Ребята увидели 
все внутренние творческие процессы, ко-
торые происходят в театре изо дня в день 
не только на словах. Театр кукол Кузбас-
са имени Аркадия Гайдара тоже был рад 
поддержать тех, кто решил связать свою 
жизнь с театральным искусством. Как, на-
пример, наши будущие художники-техно-

логи и постановщики осваивали азы изго-
товления кукол. 

Вообще, это очень важно, что студенты 
уже с первого курса погружены не только в 
теорию, но и в практику. Безусловно, прак-
тико-ориентированное обучение необхо-
димо в любом образовании, а в особенно-
сти в театральном. Ребята должны видеть 
своими глазами и пропускать через себя 
то, что происходит в театре. Это углубляет 
знания, позволяет общаться с профессио-
налами и перенимать их опыт напрямую, 
что очень важно для студентов театрально-
го вуза! Ребята вдохновились тем, как по-
доброму и со всей серьёзностью отнеслись 
к ним сотрудники театра. Когда таким пока 
ещё юным специалистам доверяют работу 
над серьёзной постановкой – это отдель-
ный повод для гордости.

– У вас работают приглашённые 
педагоги?

– Да, конечно. Среди приглашённых 
преподавателей филиала РГИСИ в Ке-
мерове – Александр Нордштрем (Санкт-
Петербург – Стокгольм (Швеция)), Вик-
тор Кряковцев (Москва), Эмануэла Кару-
зо (Италия), Никита Пивоваров (Новокуз-
нецк). Испытываю невероятную гордость 
за то, что они обучают наших студентов 
театральному искусству. Понятно, что и 
у нас есть хорошие мастера. Но культура, 
в общем-то, местечковости не терпит. Ей 
надо всё время делать «культурные инъек-
ции», чтобы открывались новые возмож-
ности, новые окна для творчества.

Хочу немного рассказать про Эману-
элу Карузо. Молодая актриса приехала в 
Кузбасс из Италии на 4 года. Её занятия 
проходят очень живо, энергично и ярко. 
Но самое главное, что языковой барьер не 
является преградой. Такое ощущение, что 
студенты понимают её на каком-то неви-
димом ментальном уровне, улавливают её 
энергию, желание дать им настолько мно-
го, насколько это возможно. И ребята чув-
ствуют это и возвращают сторицей. Это и 
есть настоящее общение творческих лю-
дей, которым не нужны слова, чтобы по-
нимать друг друга. Иногда я посещаю за-
нятия студентов. И даже просто наблюдать 
со стороны – огромное удовольствие. Под-
питываюсь мощнейшей творческой энер-
гией, и снова появляются силы работать 
во благо процветания и развития нашего 
вуза и региона!

– Говорят, у вас в филиале уже есть 
много ценных вещей и молодая библио-
тека, расскажите подробнее.

– Если честно, бесценные вещи регу-
лярно пополняют фонд филиала РГИСИ. 

И это большая коллекция музыкальных 
инструментов, а также наша молодая би-
блиотека. Она, как и вуз, начала форми-
роваться совсем недавно, но и сейчас в ней 
множество редких изданий по истории те-
атра, критике, изобразительным искус-
ствам. Книги переданы нам от Российско-
го государственного института сцениче-
ских искусств, Российского института исто-
рии искусств, Санкт-Петербургского госу-
дарственного института культуры, Санкт-
Петербургской государственной театраль-
ной библиотеки. Есть и новая литература 
от ведущих издательств («Лань», «Вита-
Нова», «Юрайт»). Всего более 1000 изда-
ний, организован доступ к электронным 
библиотекам. В фонде филиала – десятки 
музыкальных инструментов. Это гитары, 
саксофоны, скрипки и даже два контраба-
са! Аккордеон, пианино, ударные установ-
ки и рояли производства одной из самых 
известных компаний в мире – Steinway & 
Sons. В общем, всё для того, чтобы ребята 
могли реализовываться во всех видах твор-
чества! Считаем это важным, ведь многие 
наши первокурсники учились в музыкаль-
ных школах. В перспективе в филиале по-
явится студенческий ансамбль. Расширят-
ся и возможности артистов музыкального 
театра, которых планируем набрать уже в 
этом году.

– Это правда, что со следующего 
учебного года в Кемеровском филиа-
ле РГИСИ можно будет бесплатно по-
лучить второе высшее образование?

– Да. Набор объявим уже в мае, посту-
пить можно будет на специальности «Ре-
жиссура театра» и «Режиссура кино и те-
левидения». Мы отмечаем тенденцию, ког-
да искусством начинают заниматься люди 
уже в более осознанном возрасте, у них 
есть определённый багаж и трудовой опыт. 
Для профессии режиссёра необходим как 
раз сформированный взгляд на мир и го-
товность работать с большой театральной 
труппой или съёмочной группой. Открытие 
этих специальностей для людей, уже име-
ющих высшее образование, позволит по-
высить престиж и конкурентоспособность 
нашего нового театрального вуза в стране. 
Форма обучения только очная, программа 
рассчитана на 5 лет, на время учёбы студен-
там будут предоставлены места в недавно 
построенном общежитии. Возраст абиту-
риентов не ограничен. Для поступления в 
вуз ЕГЭ не потребуется, желающим полу-
чить новую профессию нужно будет прой-
ти творческое испытание, сдать литерату-
ру и русский язык.

Анна ТИМОЩУК.

Вчера, 27 марта, весь мир отметил Международный день театра. С 1961 года это профессиональ-
ный праздник актёров, режиссёров, светотехников и звукоинженеров, гримёров, 
театральных художников, даже гардеробщиков и билетёров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИНА МЕЖОВА:

«Путь преподавания начался, ког-
да я училась на 2-м курсе вуза. 
Помню свой первый урок и своих 
первых пятиклашек. Не было ни 
страха, ни сомнений… Сразу по-
чувствовала себя одной из них и 
сразу полюбила каждого своего 
ученика. Уже тогда, возможно, не 
осознавая этого в полной мере, я 
выбрала для себя подход гуман-
ной педагогики и с ним иду по 
жизни. Учитель – это не урокода-

тель. К слову, я всегда боролась с 
урокодательством. Учитель – это 
тот, кто отдаёт не только свои зна-
ния, но и сердце. Только теплом и 
любовью можно раскрыть ребёнка, 
завоевать его уважение и доверие, 
привить ему искренний интерес к 
своему предмету. Убеждена, что 
обучение и воспитание должны 
начинаться именно с любви. Поэто-
му наш лозунг: «Учитесь там, где 
вас любят». Больше в педагогике 
ничего не работает – это моё лич-
ное убеждение». n Фото Федора Баранова.

n Народный артист РФ Владимир 
Машков пишет пожелания студентам 
филиала РГИСИ после тёплой 
творческой встречи.




